

# GACETA DE MADRID.

JUEVES 9 DE JULIO DE 1829.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### TURQUIA.

*Constantinopla, 29 de Mayo.*

Todos los habitantes de esta capital van de tropel para ver la fragata rusa apresada por el capitán-bajá. En Pera no querían creer que hubiese sucedido semejante cosa hasta que han visto entrar en triunfo la fragata que se halla en el canal.

Desde que se declaró libre la entrada de comestibles han bajado los precios de ellos, y aun en estos últimos quince días han llegado muchos cargamentos procedentes de Mingrelia y de Natolia: también venían de Alejandría tres buques austriacos con granos, pero han sido detenidos por los rusos. Por lo demás, según dicen los marinos franceses, no es difícil burlar el bloqueo de los Dardanelos.

Se han suspendido las negociaciones diplomáticas esperando la llegada de los ministros de Francia y de Inglaterra, y hace muchos días que el reis-effendi no tiene conferencias con los enviados europeos; pero en cambio de esto el enviado persa concurre todos los días al palacio del Sultan.

Según se dice en el arrabal de Pera, el Sultan ha hecho una adquisición de mucha importancia en la persona del general Hullot, cuñado del Coriolano francés, muerto al frente de Dresde en las filas extranjeras. Mr. Hullot fue presentado al kaimacan por Mr. de Jaubert, agente de S. M. Cristianísima, y el Gran Señor le nombró inmediatamente su mayor general; pero después se han hecho algunas reflexiones; por ejemplo, se ha preguntado, ¿cómo es posible que un hombre cuya familia ha recibido mil favores del Emperador Alejandro, y que es afecto de todo corazón á la causa de Rusia, pueda resolverse á tomar las armas contra una potencia á quien debe tantos beneficios? Estos rumores han llegado á noticia del diván, se han tomado informes, y podría suceder, conforme al carácter suspicaz de los turcos, que el que fue tan bien recibido á la llegada no goce largo tiempo del favor del Sultan.

Se había dicho que los turcos habían alcanzado una completa victoria contra los infieles en Provadi; mas ahora se sabe que el gran visir ha tenido un contratiempo que le ha obligado á retirarse á su campamento de Schiumla con pérdida de 5 á 60 hombres entre muertos y heridos, y algunos cañones.

El Gran Señor no está muy satisfecho de la conducta del bajá de Egipto, y aunque por ahora disimula su enojo, es porque no está en disposición de vengarse, procurando sacar todo el partido posible del que ya tiene condenado *in petto* como rebelde.

Se prepara el palacio para los embajadores de Francia y de Inglaterra, que según dicen los turcos, vienen á pedir misericordia (*aman*) al Sultan. (*Gaceta de Augsburgo.*)

### MOLDAVIA.

*Jassy 9 de Junio.*

Parece que además de la salida que hicieron los turcos el 27 de Mayo por la noche, Butschoff-Ahmet-bajá hizo otra el día 29, en la cual hubo considerable pérdida por ambas partes. Las enfermedades continúan haciendo estragos en los principados, sobre todo en Bucharest. (*Gaceta de Augsburgo.*)

### RUSIA.

*Odesa 8 de Junio.*

Las últimas noticias de Sisópolis de fecha 29 de Mayo, anuncian que el número de los turcos que se hallan en las inmediaciones de aquella plaza, se ha aumentado mucho en estos últimos días, y que se esperaba diesen un serio ataque. Es probable

que el Sultan haya mandado de un modo verdaderamente oriental que se quite esta plaza á los rusos; pero se necesita mucho tiempo y material para ponerla el sitio en regla, pues la posición es demasiado fuerte para una sorpresa. Se dice que se ha presentado otra vez en el mar Negro la escuadra del capitán bajá, que se había dividido en la bahía de Burgas, y que el almirante Greigh había destacado á su encuentro una parte de la suya. (*Gaceta de Augsburgo.*)

*Petersburgo 10 de Junio.*

La *Gaceta de Tiflis* publica con la fecha del 20 de Mayo el artículo siguiente:

«El general mayor príncipe Bebutow, comandante del bajalato de Akaltzitzk, ha dado parte al comandante en jefe que Achmet-bajá de Adjary, y Kutchuk-bajá á la cabeza de un cuerpo de 50 hombres habían penetrado en el Sandjak de Potchow, y tomado posición cerca de la aldea de Tsurt-Kabi.

«Luego que el coronel Burtow, que se hallaba en las inmediaciones de Atschar con un destacamento, tuvo noticias de esta agresión, marchó inmediatamente contra el enemigo, y el 13 le puso en completa derrota, obligándole á retirarse desordenadamente en la dirección de Adjary y de Schavechet. Los turcos se defendieron obstinadamente, por lo cual sufrieron una pérdida considerable, pues sin contar los que murieron, iban hechos 50 prisioneros cuando se despachó este parte, y las tropas que los persiguen continúan enviando otros.»

### PRUSIA.

*Berlin 19 de Junio.*

El 14 llegó á Sibillenort el Emperador Nicolas, y por la tarde siguió su viage en compañía del ayudante general conde de Nostitzk.

La Emperatriz de Rusia se ha dignado dar 30 escudos para distribuirlos entre los pobres de esta capital.

La *Gaceta de Estado* contiene el artículo siguiente. «Una parte del cuerpo que sitia á Silistria está para partir á Provadi, á consecuencia de haberse presentado contra el general Roth delante de aquella plaza Reschid-bajá. La tercera paralela ya está concluida, y al momento que se haya concluido el puente que se está echando sobre el Danubio se dará el ataque á la plaza con el mayor vigor.

«El ejército que sitia á Rustchuk ha sido atacado por 30 turcos; pero el general Creutz los ha rechazado con gran pérdida. El general Scheremetieff se ha distinguido principalmente en esta acción.»

*Idem 20.*

La misma *Gaceta* publica un parte en que el comandante de la escuadra rusa en el mar Negro da cuenta del glorioso combate sostenido por el bergantín *Mercurio* contra dos navios de línea turcos, llamado uno el *Capitan-bajá*, de 110 cañones, y el otro de 74. Viendo el teniente Kosarsky, comandante del bergantín, que no podía escapar de los dos buques mas velozes de la escuadra enemiga, convocó antes de dar principio al combate á los oficiales del bergantín, y todos convinieron en defenderse hasta el último extremo, y cuando las bombas no pudiesen impedir que el bergantín se fuese á pique, abordar á un buque enemigo y hacerse volar.

Con este objeto se situó en el paño de pólvora un hombre con una pistola cargada; pero después de mas de tres horas de combate, los bien dirigidos fuegos del *Mercurio* obligaron á los buques enemigos á retirarse uno después de otro con muchas averías en su arboladura, velamen y jarcia. El bergantín tuvo la dicha de reunirse á la escuadra rusa el día 27; tenía 22 balazos á flor de agua, los palos, velas y jarcia destruidos; pero con sus

358  
18 cañones habia tenido la gloria de apagar los fuegos de 184 piezas de artillería, y la de batirse los 74 hombres de su tripulación con fuerzas veinte veces mayores.

#### AUSTRIA.

Trieste 15 de Junio.

Las cartas de Zante dicen que el conde Capo d'Istria ha pasado algunos dias en Misulunghi para reconocer las fortificaciones y medios de defensa de esta plaza. Parece que á consecuencia de una intimacion del gobierno ingles se desiste de la empresa contra Atenas.

Tan pronto noticias de Alejandria hasta 27 de Mayo; nada dicen de la salida de la expedicion egipcia que debia dirigirse á Constantinopla, y de que tanto se ha hablado de algun tiempo á esta parte.

#### ITALIA.

Ginebra 7 de Junio.

En la América meridional, de donde vinieron las primeras patatas, crece junto á este vegetal tan precioso para la clase pobre la planta llamada *arracacha*, que ofrece las mismas ventajas que la patata, siendo todavia mas productiva. Esta planta, combatualizada ya en la Jamaica, acaba de ser transportada á Inglaterra.

Mr. Vienbrach ha publicado en Leipsick una obra en que sostiene que nuestro globo está hueco, y que su seno encierra aire, fuego y agua, animales anfibios, peces, insectos, aves, cuadrúpedos y hombres. Da algunos pormenores respecto á la vida subterránea que allí se disfruta, y concluye su obra describiendo los caminos que atraviesan el mundo que ha imaginado, indicando asimismo la direccion que han de tomar los habitantes de la tierra que quieran pasar á él; añadiendo que la entrada para dicho mundo se halla en Polonia. (*Idem.*)

#### INGLATERRA.

Londres 25 de Junio.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados 88½.

Las cartas de la Guaira, venidas por Filadelfia con fecha de 7 del corriente, confirman la noticia de haberse concluido el tratado de paz entre Colombia y el Perú.

Se asegura que mañana suspenderán los comisionados para ello las sesiones del Parlamento. Si se ha de dar crédito á lo que dice el *Courier* nada digno de observar contendrá el discurso que con este motivo se lea.

#### FRANCIA.

Paris 26 de Junio.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 consolidados 109 f. 40 c. Acciones del banco 1821. Empréstito Real de España 75. Renta perpetua de idem 50.

El día 29 se vestirá la corte de luto por ocho dias, á causa de la muerte de S. A. R. el conde de Oldemburg: los cuatro dias primeros de negro y los otros cuatro de blanco.

Las noticias que recibimos de las fronteras de Hungría anuncian que el número de tropas otomanas que se han reunido entre el Danubio y el Balkan asciende á 17000 hombres, entre los que se cuentan 4000 caballos y 1200 artilleros, quedando la infantería reducida á 11800 hombres, incluyendo 550 de tropas irregulares. Asi es que los turcos han puesto este año en campaña mas de 600 infantes disciplinados á la europea.

Se confirma que la guarnicion de Silistria ha hecho una salida el día 18 de Mayo, que ha tenido un resultado cruel, puesto que los turcos perdieron 900 hombres muertos, y los rusos tuvieron tres regimientos destruidos. (*La Cotidiana.*)

Según el *Journal de la Méditerranée*, refiriéndose á cartas de Alejandria, el bajá de Egipto dispone el embarque de muchas tropas que tomarán tierra en la costa de Anatólia, no lejos de Smirna, las cuales se pondrán á disposicion del Gran Señor.

Extracto de una carta escrita en Argel á 6 de Junio.

Hace cuatro ó cinco dias que una goleta tunecina trajo á este puerto un gentilhomme y favorito del Sultan Mahamud, que viene en calidad de enviado de S. A., para hacer que el Dey dé al gobierno frances todas las satisfacciones que pide ó que le exija en su ultimatum. Nada se ha resuelto aun de la resolucion que este diván ha tomado á consecuencia de la llegada de dicho enviado.

El llegado á Tolon la goleta *Mintage* procedente de Argel, con pliegos de mucha importancia para el gobierno. Nadie duda que su contenido es relativo á la llegada de un enviado del Sultan á aquella ciudad. Se ha dado orden para suspender el embarque de

municiones, y es de presumir que el gobierno esperaba alguna cosa semejante, pues aun antes de la llegada de la *Mintage* se habia disminuido la actividad en los preparativos para el bombardeo. Se malogrará tambien este medio de conciliacion.

#### ESPAÑA.

Cádiz 1.º de Junio.

Resumen de los trabajos literarios de que se ha ocupado la Real academia médica-gubernal de esta ciudad durante el mes de Marzo próximo pasado.

El funesto privilegio de haberse observado repetidas veces en este suelo la fiebre amarilla, no solamente ha ofrecido frecuentes ocasiones de examinarla en sus diversas fases, sino que ha excitado la pluma de muchos profesores de esta ciudad para describirla con acierto. Tan importante objeto ha sido tambien para esta corporacion un motivo de investigaciones, y á favor de esta ventaja acaba de ser consultada por uno de los profesores residentes en Gibraltar, explotando si se habia observado aqui algun caso de fiebre amarilla esporádica. La academia ha cometido á sus individuos médicos la resolucion de esta cuestion. En aquel acto se le presentó un estado de los fallecidos en aquella plaza por efecto de dicho mal en el año próximo anterior, cuyo total ascendia al número de 1681, distinguiéndose estos por el lugar de su mansion, por su profesion y culto.

El interes de asegurar la buena salud, de que casi constantemente gozan los habitantes de esta plaza, produjo la resolucion de este cuerpo para ocuparse en formar un plan de lazareto en las inmediaciones de ella, cuyos trabajos podrian contribuir á ilustrar este punto, si el gobierno se servia consultarlo. A poco fue efectivamente invitado á este fin por el Sr. gobernador de esta plaza, y nombrados en consecuencia dos de sus individuos de número para formar parte de la junta que se ocupa de este proyecto.

El académico de dicha clase Dr. D. Antonio Garcia Villacusa, en la censura que leyó á las consideraciones acerca de los caracteres y uso médico del centeno de espolon ó cornuzuelo (*secale cornutum.* L.) del Sr. Sola, recorrió su historia, indicó su analisis, examinó su accion directa sobre las propiedades vitales del útero, las varias opiniones de los fisiólogos experimentales, la fuerza y duracion de sus efectos medicinales, y concluyó excitando el zelo de los prácticos para confirmar con nuevos hechos las cualidades que se atribuyen á esta sustancia.

D. Alonso Garcia Jurado, profesor de farmacia y socio de la misma clase, manifestó en un erudito discurso la necesidad que tiene el médico del conocimiento de la farmacia para el mejor acierto en la curacion de las enfermedades. En él hace var la union de estas ciencias en los primeros siglos, ejercida simultáneamente por el padre de la medicina y por los príncipes de ella, á los cuales se deben grandes descubrimientos. Su separacion no es tal que excuse al médico del estudio de sus ramos; así la química, la botánica y demas partes de la historia natural, la farmacia misma son, dice el autor, elementos tan necesarios al perfecto profesor, cuanto que por ellos evitará absurdas combinaciones, y rechazará las sustituciones arbitrarias con que piensan sorprenderle la ignorancia y la mala fe. Asi el autor como el censor se detienen en contemplar los aventurados efectos de ciertas fórmulas.

El académico corresposal D. Pedro Muñoz, ayudante de cirugía médica del regimiento 9.º de líneas, de guarnicion en Palma de Mallorca, remitió una descripción de la marcha, caracteres, terminacion y anomalias del exantema varioloso que ha reinado alli desde la primavera hasta el invierno del año próximo anterior. Al mismo tiempo se recibió otra estimable produccion del Dr. L. J. Robert, médico del lazareto y del colegio Real de Marsella, corresposal etc., en que expone la historia de igual epidemia observada en aquella ciudad en igual tiempo, y enriquecida con nuevas consideraciones acerca de la vacuna. Ambos escritos pasaron á examen de la seccion de medicina.

Hace tiempo existia en el archivo de este cuerpo una sabia monografía formada por el socio honorario D. Joaquin Solano acerca de las evacuaciones de Manila. Este flujo disenterico habia sido observado y descrito por dicho profesor en el pais mismo, y su culta pluma lo habia copiado con fidelidad. El académico de número D. Francisco Solano Puga se ocupó de la analisis de este escrito, dando á conocer su exactitud en observar, y su elocuencia en escribir.

Un reglamento provisional remitido á esta academia por la Real junta superior de medicina y cirugía para desempeñar el cargo de subdelegado en esta ciudad y provincia, segun lo está co-

matido, produjo la deliberacion de llevar á efecto lo que se previene en el art. 6.º de él, acerca de formar las listas trienales de todos los que ejercen la ciencia de curar, total ó parcialmente, en los pueblos de la provincia. Esta medida tan nueva como severa, es un bello testimonio de la vigilancia paternal de S. M. sobre todos los objetos de beneficio para la conservacion y mejora de todos sus vasallos. Por ella los pueblos estarán á cubierto de las pérdidas asehanzas del charlatanismo; los profesores todos del arte de curar en el noble y libre ejercicio que reclamaban su justo título, sus asiduos estudios, y los penosos y posados trabajos de su educacion literaria, y la ciencia será elevada á la dignidad y esplendor á que su importancia la destina. Constituida la academia en esta especie de magistratura, celará con vigilancia sobre el cumplimiento del reglamento citado, atenderá las justas quejas que se la dirijan, y aplicará con severidad las penas que aquel señala, llenando debidamente las soberanas intenciones de S. M., y correspondiendo á tan honorífica confianza.

Ocho individuos, electos corresponsales, han aumentado en este mes la lista de esa clase, la biblioteca experimenta siempre fomento por la generosa donacion con que contribuyen todos los académicos, siendo de 12 volumenes la de este mes. Se han destinado al gabinete de historia natural un cuarzo y una vela de cera formada del fruto que da el arbol *mirta cerifera*, L., ambos objetos indigenos de la isla de Puerto-Rico, de donde los remite el académico-corresponsal el Dr. D. Josef Espallat, cuyo zelo y laboriosidad compiten con la adhesion que manifiesta por los progresos de este cuerpo literario.—Dr. Francisco Javier Laso, académico secretario.

*Elche 29 de Junio.*

El sábado 27 á las cuatro de la mañana se dividió sobre la sierra de Crevillente una ligera nube que se fue aumentando poco á poco, y de ella salian repetidos truenos: una pequeña parte, que se desprendió, se dirigia sobre esta villa, y como á cosa de un cuarto de legua se dividió en cuatro subacillas que al parecer ocuparon, en no larga distancia, los cuatro puntos cardinales. De la del mediodia se desprendió una manga de fuego sobre el campamento de los Padres descalzos, y parte de ella entró en el coro, sofocando á seis religiosos de los nueva que en él se hallaban, cubriendo de escombros el pavimento; pero no resultó mas desgracia que el haber quebrado una pierna á una muger que estaba en la iglesia, quedando todo su cuerpo lleno de contusiones; pues los religiosos fueron prontamente socorridos y vueltos en sí. El trueno que se oyó al despedirse dicha manga de fuego fue el mas terrible de cuantos hay memoria, siguiéndose á él un fuerte temblor de tierra que aumentó en gran manera el espanto general.

Al dar el segundo trueno, semejante al primero, cayó otra manga de fuego sobre el torreón del palacio del Duque, mas no causó daño alguno; pero se vió bajar á la rambla que está contigua una columna de fuego despidiendo rayos en varias direcciones; de modo que todo el pueblo quedó iluminado, y los habitantes arrodillados, pidiendo á Dios misericordia.

Algunos labradores que se hallaban en el campo vieron caer otro tercer globo de fuego en el partido de las Valdeongas; y al cuarto, que fue mayor que todos, en el camino de Sta. Pola: de sus resultados hay mucho estrago en árboles y todo género de plantas, y alguno asegura haber visto caer 16 rayos.

Por la noche á cosa de las once y media, hallándose el cielo sereno, se sintió un nuevo y gran terremoto con un ruido espantoso, conmoviendo todos los edificios: su duracion fue de cinco segundos; pero la del ruido mas de 30. La gente toda abandonó sus casas, y despues se repitieron otros cuatro temblores, aunque no tan fuertes.

Dios tenga misericordia de nosotros, y nos libre como hasta ahora, de males mayores que estamos temiendo.

*Madrid 8 de Julio.*

S. M. y A.A. continúan sin novedad en su importante salud en esta capital.

*Copia de carta de oficio fecha en Varsovia á 19 de Junio.*

Me apresuro á participar á V. E. que el dia 11 del corriente he conseguido el general, conde de Diebitsch, una victoria importante sobre el ejército turco bajo los muros de Schumla. Sabedor que el gran visir habia salido de sus atrinchamientos, dirigiéndose hacia Provadi, se puso en marcha desde Silistria el 5 de Junio para situarse á espaldas del ejército turco, y cortar la retirada; y esta operacion tan sabia como arriesgada tuvo el éxito mas completo. Al llegar al valle de Madara, despues de tres penosas jornadas, supo el general en jefe, que malograda la tentativa del

gran visir contra Provadi, se hallaba este jefe en Jenibasar, con ánimo de regresar á Schumla. En efecto al dia siguiente desembocó por el desfiladero de Marnoutcha; pero cayó sobre él las tropas del conde Diebitsch fue completamente arróllado, obligándole á entrar en el mismo desfiladero. En esta encarnizada accion ha perdido toda su artillería, que consiste en mas de 40 piezas, municiones, bagages y considerable porcion de víveres. Su ejército, que se componia de 35000 hombres efectivos, entre ellos 20 regimientos de infantería reglada, ha sido enteramente dispersado, y los que pudieron evitar la muerte se han desbandado y refugiado en los bosques.

El príncipe Troubezkoj, ayudante de campo del conde de Diebitsch, ha traído esta noticia, y salió del campo de batalla al concluir la accion, por lo que se ignora todavia la pérdida que ha tenido el enemigo entre muertos, heridos y prisioneros.

Una carta de Berlin, fecha 24 del corriente, anuncia que el número de cañones que han perdido los turcos asciende á 56.

*El Excmo. é Ilmo. Sr. Comisario apostólico general de la santa Cruzada, con motivo de los felices dias del REX nuestro Señor (que Dios guarde), ha distribuido la cantidad de 5000 duros en socorros de varios establecimientos de beneficencia pública, comunidades y familias menesterosas del reino, segun á continuacion se demuestra.*

*Rs. vn.*

A la junta general de caridad de esta M. H. villa de Madrid, con destino al fomento de escuelas gratuitas y fines piadosos que estan á su cargo.....	40,000
A la Real casa de niños Desamparados de la misma.....	14,000
A los Reales hospitales General y Pasion de idem.....	12,000
A la Real casa de beneficencia hospicio de idem.....	6,000
Al hospital de la Latina de idem.....	2,000
A la hermandad de la Esperanza de idem.....	2,000
Al socorro de varias comunidades mendicantes y muy necesitadas de idem.....	20,500
Al hospital y casa de niños expósitos de Sigüenza.....	3,000
A la casa hospicio de la misma ciudad.....	1,200
Al hospital de Brihuega.....	500

*(Se continuará.)*

*Continúan los donativos de la Gaceta anterior.*

Sres. oficiales ilimitados de la provincia de Guadalajara.....	637
La clase de retirados á dispersos en la provincia de la Mancha.....	3,442
La clase de retirados á dispersos en la provincia de Guadalajara.....	682
El pueblo de la villa de Navalquejido, por mano del cura párroco y justicia.....	60
Las pensionistas de guerra de la provincia de la Mancha.....	251
Las del partido de Sigüenza.....	22
Las del partido de Guadalajara.....	17
Sr. director, los empleados y jornaleros del Real establecimiento de las minas de plomo de Linares, y los jornaleros de la de cobre de la cruz del término de la misma villa.....	1,511
El pueblo de Villanueva de Alcardete, por mano del alcalde mayor y cura párroco.....	110
Sr. D. Paulino Ramirez de la Piscina, secretario de la embajada de España en Roma.....	500
Sr. D. Jacinto Roman de Arroyo, consul de España en Roma.....	160
Sr. D. Juan Rodriguez, vices consul que fue en Roma.....	100

**VARIEDADES.**

**ANTIGUEDADES.**

En las excavaciones, que de orden del señor vizconde de Chateaubriand se han hecho en Torre-Vergata, se ha encontrado una columna estriada con su capitel, toda de una pieza; entre los fletes del capitel hay un adorno muy bien ejecutado de flores y hojas de acanto, sobre las que en diversos intervalos aparecen algunos pajarillos. Este grandioso conjunto servia de adorno á la puerta en que estaba grabada la inscripcion de un magnífico sepulcro. Algunos fragmentos de esta inscripcion, cuyas letras tendrán casi un palmo de alto, manifiestan que pertenecia á un liberto; y algunos grandes trozos de cornisas y de frisos atestiguan

de un modo incontestable el lujo y gusto que se habia empleado en adornarlo.

Un pavimento de mosaico blanco y negro, dos hermosas pilastritas en cuyos tres frentes se admiran unos graciosísimos adornos, una de ellas con su base y capitel; una inscripcion grabada en marmol; varios fragmentos de cornisas y filices; hé aqui el resultado de la excavacion hecha en el edificio del centro, que sin duda alguna fue casa de campo perteneciente á una persona de distincion. Ademas por uno de aquellos raros y felices casos que forman época en los descubrimientos, han salido á luz 400 monedas antiguas correspondientes á la época de Trajano Decio hasta Salonino. Estas monedas, que son de plata, de vellon, y de bronce cubierto de plata, conforme á la degradacion que las calamidades públicas de aquella época causaron en la moneda, son notables por su conservacion, por su rareza ó por la variedad de los tipos. Pertenecen muchas de ellas al citado Trajano Decio, á Treboniano Galo, á Volusiano, á Mariniana, á Salonino y á Salonino, y la mayor parte á Valeriano y á Galiano. Entre los raros reversos correspondientes á los Emperadores nombrados pueden citarse, del primero Concordia Legg, Annona Augg., Restitutor orbis, Restitutori Orientis, victoria Germ. &c.; y del segundo Leg. r. Min. vi. p. vi. con la Palas Nicéfora Restitutor orbis, Securitas perpetua, Victoria Germanica, Jovis Statoris &c. Debe hacerse mencion de una de Mariniana con este raro reverso Consecratis, y otra de Salonino con los apreciables tipos Principi Juventutis y Consecratio.

Continuando la excavacion en el mismo punto se han hallado cinco sarcófagos de varias dimensiones; el frente de uno de ellos adornado con un bajo relieve bastante apreciable, y los otros con estrias y el retrato del difunto, y con alguna escultura accesoría. Algunos pedazos de una gran casería de plomo, que pesan cerca de 300 libras; la parte inferior de una estatua en pie y con ropage talar, y el torso bastante maltratado de otra sentada, ambas algo mayores que el natural. Ademas muchos y grandes fragmentos de noble y rica arquitectura, algunos dignos de atencion por la novedad y belleza de sus proporciones.

En otro edificio contiguo se ha descubierto, entre varios fragmentos de muy buena arquitectura, un trozo de un hermoso bajo relieve y dos medallas, una de Nerva y otra de Adriano, ambas de mediano tamaño.

Respecto á estas medallas hablará con toda extension el caballero Visconti, en la exacta noticia que piensa dar á la academia de Archeologia, tocante á estas excavaciones.

De esta manera, despues de haber vuelto á la luz pública unos monumentos que daran á conocer lo que Torre-Vergata fue en tiempos antiguos, despues de haber facilitado á los artistas nuevos modelos que imitar, y nuevo campo á las investigaciones de los anticuarios, se han cerrado estas excavaciones; quedando satisfecho el noble objeto de suministrar útiles materiales para la historia de esta tierra clásica, y de animar á otros para que continúen esta grandiosa empresa, que se habia propuesto el elevado genio del señor vizconde de Chateaubriand, y á que tan dignamente ha contribuido el zelo é inteligencia del distinguido archeólogo caballero P. E. Visconti, á quien S. E. honró con la direccion de estos trabajos.

CAMBIOS DEL DIA.

Londres.....	362.
París.....	15 18.
Santander.....	3 4 4 beneficio.
Bilbao.....	Par.
Cádiz.....	4 4 4 idem.
Sevilla.....	3 dafio.
Málaga.....	3 4 1 idem.
Granada.....	1 3 idem.
Alicante.....	3 idem.
Murcia.....	1 idem.
Valencia.....	1 idem.
Barcelona á pesos fuertes.....	3 4 4 idem.
Zaragoza.....	1 4 1 1/2 idem.
Valladolid.....	00.
Burgos.....	00.
Coruña.....	3 4 1 idem.
Santiago.....	1 4 idem.
Docuento de letras á razon de.....	3 4 4 por 100.
Acciones del Banco.....	15 4 pesos fs.

ANUNCIOS.

Mercurio de España. Mayo de 1829. Véndese á 10 rs. en el despacho de la Imprenta Real. Se suscribe en el mismo despacho, y en las provincias en las administraciones principales de correos.

En el almacén de la imprenta Real se hallan las obras siguientes de particulares.

En cuarto.	
Diccionario de nombres propios, por Pato.....	2
Elocuencia forense, por Rojo.....	5
Flores legum, por Rojo.....	6
Tratado del jabon, por Ibarrondo, un tomo.....	6
Lecciones de sordo-mudos, por Hernandez, un tomo.....	12
En octavo.	
Arte de la guerra, por Figueroa.....	4
Ciudad de Dios de S. Agustin, por Diaz, 12 tomos, cada uno 11 rs.....	122
Crítica de París, por Campo.....	4
Curso de humanidades, por Sixto, tomo 1.º.....	10
Discurso sobre la danza, por Rojo.....	4
Discurso sobre la honra y deshonor legal, por Pezei.....	6
(Se continuará).	

Se abre nueva suscripcion al Compendio del Año cristiano, 15 tomos en 12.º Contiene este la explicacion del misterio; ó la vida del Santo del dia, reflexiones sobre la Epistola, meditacion de la moral del Evangelio, y otros devotos ejercicios, única en su clase por hallarse adornada con 365 estampas. Se suscribe en Madrid librería de Escrivano, calle de las Carretas, á 6 rs. cada tomo á la rústica, pagando en el acto de la suscripcion los tomos 1.º y 2.º, recibiendo los interesados el 1.º á los 15 dias el 2.º, pagando el 3.º, y así sucesivamente hasta su conclusion.

Los suscriptores al periódico filarmónico titulado La Lira de Apolo (año 4.º), pasarán á recoger el cuaderno núm. 3 y último del tercer trimestre, que contiene sinfonia de la ópera bufa La Rappresaglia, del maestro Mercadante, para piano solo; y escena y duetino, Quale assalto, de la ópera seria Maires in Egipto, del maestro Rossini, para canto y piano. Con el objeto de publicar en este periódico las mejores piezas de las óperas que se ejecuten por la compañía italiana de los teatros de esta corte, se suspende hasta el próximo mes de Octubre la publicacion del cuarto trimestre del mismo. Las piezas sueltas de los cuadernos de los tres trimestres anteriores se hallan de venta en los almacenes de música de Mintegui y Hermoso.

Se halla vacante la plaza de médico titular de la villa de Estremera, provincia de Toledo, á nueve leguas de esta corte, dotada con 600 ducados, ademas de lo que estipulen el clero, alcalde mayor, hospital y forasteros, cuyo pago se hará por la justicia y por trimestres en metálico. El pueblo es sano, de 500 vecinos, poco mas ó menos, abundante de comestibles. Se ha de proveer la plaza á la brevedad posible, y se admiten memoriales hasta fin del presente mes, que dirigirán los pretendientes, francos de porte, al alcalde mayor; en inteligencia de que serán preferidos en igualdad de circunstancias los médico-cirujanos.

Por providencia del Real tribunal consular de esta capital se cita y emplaza á D. Juan Marcá, vecino de la ciudad de Barcelona, para que en el término preciso de 20 dias, siguientes al de esta publicacion, comparezca en el mismo á contestar la demanda incoada por D. Francisco Garrido, del comercio de esta corte, sobre pago de maravedis; apercibido que de no hacerlo le parará el perjuicio que haya lugar.

En virtud de providencia del Sr. Garcia Doncel, teniente corregidor de esta heroica villa, se cita y emplaza al Sr. D. Luis Rueda, brigadier de los Reales ejércitos, al presbítero D. Josef Ignacio de Aramburu, D. Juan Arango, y D. Miguel Galan, para que en el concepto de acreedores de D. Ramon Josef de Arce, alguacil mayor que fue del consejo de la Inquisición, acudan por sí, ó por medio de procurador, ante dicho Sr. juez, y por la escribana de Sanz, á decir y exponer lo que tengan por conveniente acerca de la clasificacion de sus respectivos créditos en el término de 30 dias; apercibidos que de no hacerlo les parará el perjuicio que haya lugar.